

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, viernes 22 de Mayo de 1896

NÚMERO 190

C. MOLINARI & C^{IA}

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA

San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán

Galería V. E. 92.

Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italiana.

Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran muestrario de todos nuestros artículos.

SCHWARTZ, LOWE & Co.

Importadores y Exportadores

Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

BOTICA DEL COMERCIO

Calle Central, números 37 y 39, Sur.

PROPIETARIO: doctor Francisco E. Fonseca.

English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.—
—Si parla italiano.—

Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.

Además hay filtros PASTEUR legítimos de tres y seis velas.

Ya no hay viaje

Habiendo encontrado algún inconveniente para trasladarme á Alajuela, aviso á mis clientes que continuaré ejerciendo mi profesión en esta ciudad.

Cartago, 30 de abril de 1896.

R. CRUZ Y POMBO.

LA PATRIA

Suscripción mensual \$ 1.00
Número suelto 10
atrasado 25

Avisos á precios convencionales.

Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.

Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,
Abogado y Notario.
Teléfono 26. Apartado Correos 404.

IMPORTANTISIMO

LAVANDERIA DE
YEE HAM
FRANCISCO (CHINO.)

Calle Cuesta de Moras, 7^a Avenida Este, casa de don Manuel María Calvo, número 298, frente al "Aguila de Oro".

Llamo la atención á mi gran clientela y al público en general, en el perfeccionamiento que he obtenido después de seis años, en el lavado y planchado de ropas, para la cual no he omitido gastos de ninguna naturaleza.

Teniendo todos los elementos suficientes, puedo dar á basto á todo el lavado y planchado con que se me favorezca, en la seguridad de que quedarán plenamente satisfechos. Además, también me encargo de componer las piezas descocidas y poner los botones que falten, sin alterar lo módico en los precios.

Recomiendo con especialidad, no confundir mi lavandería, pues repetidas veces paso por la pena de recibir reclamos por equivocaciones á otras lavanderías.

AVISO

El Gran Hotel se ha trasladado al local que ocupa el Hotel Internacional. Ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama

GRAN HOTEL,

CARLOS GIULIANI
PROPIETARIO.

San José de Costa Rica

COSTA RICA STEAMSHIP LINE

Se previene á las personas que deseen tomar pasajes á New Orleans que, según disposición del Board of Health en New Orleans, no se les permitirá la entrada en dicho puerto al menos que obtengan un permiso especial del médico de cuarentena en Limón doctor L. A. Vails, cuyo permiso tendrán que solicitarlo por lo meos 10 días antes de embarcarse.

San José, mayo 6 de 1896.

Minor C. Keith.

LINEA ATLAS SAIDAS DE PUERTO LIMON

A Nueva York y Europa

ALLEGHANY.....	4	Mayo
ATHOS.....	11	"
ALENE.....	18	"
ADIRONDACK.....	25	"

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

JOHN M. KEITH,
AGENTE.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

JUAN ARREA Y COSP

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.
Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.
Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida, O

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA

"La Esmeralda"

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gemelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de caudado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedales de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños. Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared. y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

**GENEROS, ABARROTES Y
LICORES**

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómo das en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

Roberto Hernandez.

LA PATRIA

Director y Administrador,

Aquileo J. Echeverría

7ª Avenida, Oeste, N.º 140

Apartado, 435 — Teléfono. 125

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

XXV

Antes de comenzar las operaciones de la campaña, creían los *libertadores* que la empresa era muy fácil, porque Vázquez estaba muy odiado y Bonilla tenía muchos prestigios y le esperaban como al Mesías que llegaría á redimirles. Pensaban tener ocasión de repetir las tres palabras de César y cantar victoria y celebrarla en alegres fiestas, al son del *quijongo* y la *marimba* pero no todo sale como se piensa y se desea. La primera decepción que tuvieron fué que nadie llegó á engrosar las filas de los redentores, por más que llamaban y halagaban á todo el mundo. La segunda decepción fué que poco provecho iba dando el maquiavelismo, por que encontraban la resistencia que no esperaban y no podían dar la "puñalada de pícaro", detalle importante en el plan de las operaciones. Estas crueles decepciones cambiaron el auxilio en guerra; había que hacerlo todo y darlo todo ó sufrir espantosa derrota; estaban en el potro y tenían que jinetearlo. El chasco era pesado; pero no podían retroceder y sacaron fuerzas de flaquezas. La noticia de las decepciones corrió con la velocidad peculiar en esos casos y produjo general impresión; pero los que estaban ya en el potro no se desalentaron y redoblaron sus esfuerzos para mostrar, decían, "las energías del partido liberal." En efecto, las energías esas no dejaron que desear; estaban en su terreno. Los principales de Occidente, como Ortiz, Godoy, Herradora, marcharon al combate; Zelaya, Gámez y los suyos se ocuparon en perseguir, en vejar, en saquear á los pueblos de Oriente, como empeñados en agotarlos, en postarlos para que nadie allí pudiera levantar la cabeza. Estaban en plena cosecha. Los empréstitos forzosos se sucedían con rapidez, porque la caja de la Tesorería, como el tónel de las Danaides, no se llenaba, ni podía llenarse. Más de un

millón de pesos decretaron en pocos días y desaparecieron como por encanto. La ocasión es calva y hay que aprovecharla. Los gastos de la guerra, y sobre todo siendo liberal, tenían que hacerse con liberalidad, sin control ni medida. Si alguien se negaba á pagar, se le embargaba lo que tenía ó se tomaba de sus almacenes lo que más gustaba. A los Chamorro, de Granada, les sacaron treinta mil pesos en mercaderías; después se arrepintieron creyendo malo el negocio, devolvieron las mercancías ajadas y revolcadas, reservándose algo que les gustó, y exijieron en efectivo el pago de la cantidad asignada. Pero eso no era suficiente, apenas bastaba para entretener el ejército. Había que organizar la caballería y que transportar el material de guerra; se necesitaban para ello mulas y caballos de buena calidad y capaces de resistir las fatigas; pero no había con qué comprarlos y era preciso remitirlos pronto. Se comenzó por pedirlos; quienes tenían, daban las bestias; quienes no tenían, daban el dinero para comprarlas. Pero este procedimiento era molesto, engorroso y depresivo, porque eso de pedir es humillante; se expeditó la operación cambiando una palabra; en lugar de *pedir*, digeron *arrebatar*, y tomaban donde quiera las que necesitaban, sin necesidad de pedir permiso á nadie. Está demás, decían, pedir las bestias, porque si quieren, las dan, y si no quieren, también las dan. Realmente, la forma primera no tenía razón de ser; la otra, á lo menos, tenía el mérito de la franqueza.

Lo mismo que para obtener las bestias, hicieron luego para obtener el dinero. Decretar un empréstito, detallar las cuotas y recaudarlas era un procedimiento gastado, molesto y dilatado; era preciso expeditar la acción, simplificar las operaciones é ir al grano. En lugar de decreto, se puso una circular á las autoridades, acompañándoles una lista nominal de las personas á quienes deberían exigir la cuota que se les señalaba. Como se comprenderá, esto era más difícil que arrebatar las bestias, por que éstas se toman donde se encuentran; pero una cantidad de dinero no se improvisa, ni se halla donde quiera; sin embargo, á pesar de la dificultad, la recaudación se llevó á cabo en poco tiempo, porque "quien manda, manda: cartucheras al cañón."

Para comprender la impresión que produjo ese saqueo por lista, es preciso seguir el hilo de los acontecimientos hasta el momento histórico en que esto se verificó.

Como dije poco antes, las fuerzas aliadas, así llamaban á los nicaragüenses y hondureños que iban á *libertar* á Honduras, marcharon sobre Choluteca y hallaron allí una resistencia que no esperaban. La lucha fué larga y sangrienta; duró varios días; la guarnición resistió con heroísmo; pero sucumbió al fin, abrumada por las fuerzas superiores. Este triunfo quedó equilibrado por una derrota, sufrida por la columna que amagaba Tegucigalpa después de haber ocupado Yuscarán. El General Vázquez, que debió socorrer Choluteca, antes de sucumbir, no pudo por atender primero á las fuerzas que amagaban la capital; derrotadas éstas, se dirigió á Choluteca; supo en el camino que estaba ya en poder del enemigo y que este ocupaba además Nacaome y el Córpus; no se detuvo por eso, avanzó sobre la ciudad arruinada y empeñó el combate; por algún tiempo estuvo indecisa la victoria; parte de la fuerza nicaragüense se desbandó y llevó á Nicaragua la noticia del desastre; pero las fuerzas de Nacaome fueron en auxilio de las de Choluteca y Vázquez tuvo que replegarse sobre Tegucigalpa.

Esto fué á mediados de Enero de 1894. Entonces fué también lo más recio del saqueo en Nicaragua. Naturalmente, creyeron todos que los reformadores se aliaban desbalijando al prójimo, porque la forma y la violencia del saqueo coincidían con la noticia de que Vázquez había triunfado en Yuscarán y Choluteca y avanzaba sobre Chinandega. En Granada comenzó la operación á las 11 de la mañana. Uno á uno fueron llamando del cuartel ó llevando con oficiales ó escoltas á los que estaban comprendidos en la lista consabida, sin decirles para qué les querían y les colocaban en una pieza interior del edificio. Algunos tuvieron tiempo de huir y otros se escondieron al ver tantas escoltas conduciendo gente al cuartel. A pesar de que muchos se escaparon, lograron reunir 18. El número era tentador y bastaba para intentar algo con arrojo y valentía. Algunos estaban armados, la tropa era poca porque había muchas escoltas buscando á quien traer y por consiguiente

era muy fácil apoderarse del cuartel y comenzar una insurrección que podía tener grandes consecuencias en aquellos momentos en que el liberalismo parecía bambolear. Uno de tantos propuso el proyecto á sus vecinos; pero no halló eco. Aquellos 18 eran carneros dispuestos á dejarse trasquilar y aun degollar sin resistencia. Todos se miraban azorados y apenas se preguntaban *¿qué será?* *¿qué pensarán hacernos?* *¿para dónde nos llevarán?* Eran tales la agonía, la zozobra, el terror de lo desconocido en aquella gente perseguida y acosada sin cesar que, uno de tantos á quien llamaron los Jefes del cuartel para decirle que por equivocación le habían traído y que podía irse, se informó de lo que se trataba y regresó lleno de gozo á decir á sus compañeros: "No teman nada; se trata únicamente de sacar dinero." Eso da la medida de lo que era aquello. Quitar el dinero, desbalijar á uno, nada significaba ya; había algo más serio: ser enviado al ejército; había algo más incómodo: permanecer en una cárcel; había algo más cruel é ignominioso: el palo hasta sacar sangre, hasta hacer saltar las carnes, hasta romper los huesos. En presencia de eso *¿qué valía ser desbalijado?* Nada, equivalía á pagar un rescate. *¿Qué tiene eso de particular?* *¿qué tiene de nuevo?* Absolutamente nada; el procedimiento es muy viejo y muy usado, en Sicilia, en la Calabria, en Grecia, en Arabia, en todas partes donde una cuadrilla de bandidos se apodera de algún desgraciado transeunte. *¿Quién no ha leído alguna relación de aventuras de esa especie?* *¿Quién no conoce al célebre Luigi Vampa?* *¿Quién no ha oído hablar del famoso capitán Rolando?* A nadie se sorprende ya con esas cosas. La humanidad está curada de espantos; los nicaragüenses han visto mucho en estos últimos tiempos, y los granadinos, los rivenses y los matagalpas, sobre todo, además de ver y oír han sentido los varazos en sus espaldas.

CARLOS SELVA.

EL MENSAJE

III

El asunto económico preocupa al Gobierno lo mismo que á muchos estadistas del país, pero está muy lejos aún de decirse la última palabra sobre el particular.

Parece que el señor Iglesias, según se lee en el Mensaje (página 14), ha creído poner punto

final á la cuestión; es decir, ha creído encontrar el talismán de la leyenda ó la piedra filosofal. Convertir el papel moneda en oro de 21 quilates por medio de la varita mágica: he aquí el *eureka* del Mensaje. El problema que devana los cerebros de los más conspicuos economistas del viejo y nuevo mundo está aquí resuelto de una plumada.

¿Pero será cierto? ¿Creerá de veras el señor Iglesias en la milagrosa transformación del papel en oro, que á nosotros nos parece algo así como cuento de las Mil y una noches?

¿Habrá un medio, en realidad, de implantar el talón de oro sin oro? No; más bien suponemos que sea esa una broma inocente, ó que en su empeño de mejorar la situación, el señor Iglesias ha llegado á padecer de un delirio económico.

Nosotros creemos que soñamos la producción, símbolo y resultado inmediato del trabajo, es el factor de la riqueza pública, único que puede, andando el tiempo, fijar el oro como base de nuestro sistema monetario. Todo lo demás no pasa de teorías plausibles acaso, pero irrealizables.

Costa Rica produce anualmente: en café, 250.000 sacos ó sean 312.000 quintales, que vendidos á \$ 40-00 cada quintal dan un valor de \$ 12.500.000 00; en bananos \$ 500.000-00, en cueros, caucho, maderas y otros artículos \$ 200.000-00. Suma la exportación \$ 13.200.000-00. Y gastamos en tren administrativo \$ 6.529.000 00, casi la mitad de la exportación

Ahora bien; si con los productos de nuestra exportación nos bastahoy para atender á los gastos de lo que importamos, cualquier aumento en la exportación será un sobrante que puede convertirse en factor de la introducción de oro, que hace veinticinco años nos abandonó.

Tenemos, pues, una esperanza, aunque lejana, de salir de esta triste situación económica que nos ahoga; esa esperanza se funda en nuestra futura producción agrícola.

Nuestra agricultura es la gallina de los huevos de oro. No la matemos para sacarle todo su oro con impuestos sobre la exportación para pagar intereses de la deuda exterior que no se pagan; con impuestos de muellaje, con los que se han establecido sobre los Beneficios de café y, en fin, con el pago de altos fletes de ferrocarril debidos á una mala interpretación del contrato Soto-Keith.

Es injusto y antieconómico gravar tres y cuatro veces un mismo ramo de producción, mayormente si se atiende á que ésta es el único que representa la riqueza del país. No matemos nuestra agricultura, fuente inagotable de prosperidad; impulsemosla por todos los medios posibles y ella á su vez impulsará las demás industrias y el comercio.

¿Cómo puede conseguirse este desideratum? se nos dirá. Pues no es ello cosa imposible. Quitando al café los impuestos injustos, tales como el de exportación, que destinado al pago de nuestra deuda, que hoy no se verifica, no sabemos á donde irá á parar. Quitando el impuesto municipal sobre los Beneficios, empíricos en su reglamentación, pues si hubiera que establecer ese gravamen debería ser sobre los Beneficios de tierra para ver de mejorar así su condición. Quitando en fin, el derecho de muellaje y exorbitante flete de ferrocarril, motivado, como hemos dicho, por una mala interpretación de lo que debe entenderse por moneda del país según el contrato Soto-Keith. Emitiendo, no billetes nacionales, sino leyes protectoras de la producción en todos sus ramos. Procurando, por todos los medios posibles; la fundación de un Banco de Crédito Hipotecario, que dé dinero á bajo tipo y largo plazo, ó si esto no fuere posible, hacer concesiones al Banco de Costa Rica para conseguir este propósito.

En fin, fundando sociedades de agricultura en donde se estudien y se discutan todos los asuntos que se rocen con este ramo; fomentando el cultivo del café, cacao y bananos, tres factores importantes de nuestra riqueza, cuya producción y beneficio deben facilitarse, en lugar de ponerles tropiezos con impuestos y más impuestos.

UN CIUDADANO.

(Continuará.)

CORRESPONDENCIA

Heredia, Mayo 19 de 1896.

Señor Director de "LA PATRIA"

ESTIMADO SEÑOR:

Acaban de pasar las fiestas de San Isidro, y dura aún viva la impresión en nuestras almas, pues, se ha señalado con el estreno de obras que hablan muy alto de la laboriosidad y del carácter progresista de ese pueblo.

No pudiendo hacer una crónica en forma de todo lo que allí pasó, reseñaré al menos los adelantos alcanzados. La parte puramente religiosa de la fiesta estuvo espléndida y solemne. La víspera se iluminaron la torre con muy buen gusto, los parquecitos y la pila de la plaza.

El templo estaba ornamentado en su interior con muy buen gusto y magnificencia.

La procesión de San Isidro estuvo concurridísima y muy lucida. A ella asistió, honrándola con su presencia, el señor Gobernador de Heredia y otras

personas importantes de esta ciudad.

Las obras de que le he hablado, son las siguientes: un magnífico reloj público que está colocado en la torre y que se estrenó ese día. Una hermosa gradería de piedra y granito labrada, y una elegante berja de hierro con tres puertas, todo esto, regalo hecho por don José Trinidad Mora de grata memoria.

Las paredes del Altosano ó Cementerio, lucían nuevo repello y pintura.

Pero la nota principal la constituyó, por su utilidad y por las innúmeras dificultades con que se ha tropezado para coronarla, la nueva cañería de la iglesia, que surte la pila de la plaza, hermoso adorno (como no lo tiene ningún pueblo ni villa de la República) también va la cañería á las fuentes que tiene los dos parquecitos que hay á uno y otro lado de la iglesia, á la Casa Cural, á las escuelas y á algunas casas particulares.

Esto, en globo, es cuanto tenía que referirle, y abrigo la esperanza de que lo acogerá con benevolencia por tratarse de un pueblo laborioso y honrado que se empeña en adelantar.

Pecaría de injusto si no manifestara, que el motor principal del progreso de ese pueblo es el señor cura don Ricardo D. Zúñiga, que no descansa en su labor de propaganda y de progreso y que dejará marcada

su huella en San Isidro, no sólo en el terreno moral sino en el material.

El señor Zúñiga es de los que predicán con el ejemplo, virtuoso, diligente, caritativo, amable, ha sabido conquistarse el cariño del pueblo que ve en él á su benefactor y como á tal lo quiere y respeta. Dios lo bendiga.

Hasta otra vez.

El Corresponsal.

A GRANEL

—:o:—

—El hotel que perteneció á don Pablo Riba, situado en la antigua casa de don Santiago Calvo, y que llevaba por nombre "Ambos Mundos", ha pasado á ser propiedad de los señores don Pablo Brenes y don Antonio Planas, quienes han introducido en él algunas reformas importantes. El nuevo nombre es Hotel Español. Lo recomendamos á las gentes modestas que no quieran pagar lujos y sí vivir con comodidad y á poco costo.

AVISOS

A LOS FILOTELISTAS

He recibido en comisión colecciones de estampillas de Costa Rica de las emisiones de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, sobreselladas:

GUANACASTE, OFICIAL Y MUESTRA que vendo muy baratas
AQUILEO J. ECHEVERRÍA

AVISO

Las oficinas del señor don Minor C. Keith se han trasladado á la casa que fué del doctor don José María Castro Madriz, esquina que forman la novena Avenida Este y la Calle 21 Sur.
San José, mayo 21 de 1896.

W. LOAIZA & CO.
COMISIONISTAS.

SAN FRANCISCO | ESTABLECIDOS— NEW YORK
California Street | en 1876. 54 y 56 Broad St.

Se ocupan en ambos puertos de la compra y despacho de toda clase de mercaderías, recibe en consignación, para su venta, todo género de productos, haciendo una especialidad de los procedentes de Centro América, y se encargan de todo negocio que sea exclusivamente á comisión.

REFERENCIAS.

London Paris & American Bk. L'd. San Franco. California
LAZARD FRERES—NUEVA YORK—3.560.

BOTICA ALEMANA

DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUÍMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—

Se encargan de trabajos de química.—Despacho de recetas instalado á la europea—Servicio esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

HOSPICIO DE INCUBABLES

La Junta Directiva de esta Institución ha señalado las 12 del domingo 24 de los corrientes para el estreno de los tres primeros departamentos construídos para este asilo. En ese mismo acto se dará cuenta á la Asamblea General de Accionistas, de los asuntos en que aquella ha intervenido, y se procederá á la designación de los socios que han de formar la nueva Directiva.

Tengo instrucciones de encarecer la asistencia de los señores accionistas á dichos actos, para los cuales se invita también al público.

El nuevo Hospicio dista como 500 varas al Norte de la Aduana Central, enseguida del río Torres, camino á Guadalupe.

San José, 18 de Mayo de 1896.

El Secretario,

Emiliano Padilla.

JAIME J. ROSS & CA
SAN JOSÉ.

Tienen el gusto de participar al comercio en general y con especialidad á sus clientes, que han comprado los establecimientos comerciales en el Limón de los señores Schwartz Lowe H^o y don Félix Alméstica, los que reunidos en uno solo en el espacioso local que ocupaba este último, tienen el gusto de ponerlo á sus órdenes.

Ofrecen atender con el mayor esmero y actividad todas las órdenes que se le hagan, ya directamente ó por mediación de la Casa de San José, sobre ventas al contado ó á plazos y con precios tan bajos que no admiten competencia.

Para los señores Hacendados y demás personas que necesiten mercaderías en cualquier punto de todo el trayecto del Ferrocarril es una verdadera ventaja el comprarnos en Limón, por lo reducido de los precios y economía en fletes.

Por cada vapor se renueva el surtido de Abarrotes, Géneros y Licores.

Mayo 15 de 1896.

Atención

Acabamos de recibir un gran surtido de

Géneros de lana y seda con sus correspondientes adornos.

Ropa hecha

para hombres y niños; magníficas telas; corte elegante, última moda

Artículos de fantasía bellísimos Verdaderas joyas de arte que satisfacen el gusto más depurado y exquisito.

EN

PERFUMERIA

tenemos lo mejor de lo mejor, cuanto de bueno producen LONDRES y PARIS

UN VERDADERO BOUQUET REGIO donde están representados los más gratos aromas, las esencias más finas y deliciosas

Otra de las novedades del establecimiento es EL GRAN SURTIDO DE.

BICICLETAS SMITH

que son las mejores del mundo.

Hay para hombres y niños

Herrero Hermanos

EMPRESA LA NUEVA YORK

—DE—
Rafael Fonseca Galvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

HERRERÍA.—Se ensuchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.—Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendones y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas gítorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

EN \$ 6,000-0.0

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 33 de fondo, más ó menos.

También la puedo cambiar por otra más céntrica.

TACIO CASTRO

Corredor Jurado:

IMPORTANTE

Para bueyes, avcas y caballos, tiene el infrascrito para alquilar un buen potrero en Rancho Redondo.

Alberto J Brenes M.
Gran Hotel

SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad"

Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

SE NECESITA

Un portero para la oficina de

FRANCISCO V. SAENZ

AVISO

Por sí y como albacea de la sucesión del General don Pablo Quirós, he conferido poder para representarme, á mi hijo don Juan Bautista Quirós Segura; por consiguiente, para todo asunto que se relacione con la sucesión, deberán entenderse con él.

San José, abril 23 de 1896.

Mercedes Segura v, de Quirós

Ferrocarril Occidental

En Santo Domingo de San Mateo, en el punto llamado "El Coyolar" y por donde pasará el Ferrocarril al Pacífico, se venden dos fincas, constante la primera de 600 manzanas, de las cuales hay 70 de genébrillo, 180 zacate de Guinea, 140 terreno de milpa, 2 caña de azúcar, 2 arbolada, y el resto de montes. En esta finca hay una casa nueva de dos pisos, un trapiche de hierro y 3 galiones.

La segunda que mide diecisiete caballerías, es el sitio de Pigres.

Se venden pagadero por quintas partes, sin interés.

Para pormenores, entenderse en Heredia con don Francisco Fonseca y en San Mateo con el que suscribe.

JOSE GREGORIO TREJOS.

P. & F. VALENTE
COMERCIANTE IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS
MANUFACTURADOS
Constantemente tienen inmenso surtido de
las más acreditadas fábricas.
Damos especial atención á los pedidos de provincia.
Carreros apartado 105.
Teléfono 22.

ALQUILA

del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y excusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.

SECRETARIO J. SUIZ

TALABARTERIA

"La Palestina"

Calle 17, Norte, Número 131

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correaje de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

San José, Abril de 1896.

Para edificar

VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Aduana Central, y el otro en séguida de la casa de la testamentaría de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, entenderse con J. Castro Méndez, en su oficina, 7ª Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

ALQUILO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Reune excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuartito para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, entenderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Novedades" ó en su casa de habitación contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

El Licenciado

MONGE REYES

con facultades generalísimas, me representará durante mi ausencia del país,

San José, mayo de 1896.

JESUS CORDERO M.

IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan licitadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de él, ya sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrir las el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,

RICARDO FERNÁNDEZ.

Palmares, abril 23 de 1896.

QUEMAZON

Por la mitad de su precio, vendemos: camisas, calzado, sombreros, cuellos, ropa hecha para pueblo, bolsas para viaje, mes para cantina y varios otros artículos.

Ocurrid á la oficina de **AGENCIAS Y COMISIONES DE J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO**

Corredores Jurados y Comisionistas.

116: 7a. Avenida Oeste—

San José, 6 de mayo de 1896.

NEGOCIOS DE AGENCIAS

COMISIONES DE

BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIF

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de tomas de para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales y Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y dnda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cueros de particulares.

Mostrarios completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central n.º 81.

DINERO

Se compra una casa cuyo valor se de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón
San José, abril 7 de 1896.